
Без тепла…

ЗАПАСЫ угля закончились в од�
ном из сёл Якутии в условиях

наступивших экстремальных холо�
дов. Даже школу отапливать нечем.
Единственная возможность доста�
вить топливо в населённый пункт
— зимник, но его не расчистили в
нужное время. О том, что теперь
дети учатся на дому в ожидании ма�
шин, которые привезут уголь, жур�
налистам рассказала директор
школы. По её словам, температура
воздуха в школьных коридорах
приблизилась к нулю, в кабинетах
— варьируется от плюс 3 до плюс 
9 градусов. В связи с этим с 12 ян�
варя остановлены занятия средней
школы, с 19�го — начальной. В се�
ле проживают 578 человек. Дорож�
ная техника, пробивавшая зимник,
сломалась на середине трассы, 
поэтому люди были вынуждены са�
ми трактором пробивать порядка

20 километров дороги. Уголь в Сва�
тае ждут из Среднеколымска, до
которого 90 километров.

…и электричества

ЖИТЕЛИ города Урюпинска в
Волгоградской области как

минимум до конца января не смо�
гут посетить городской Дом куль�
туры. Учреждение закрыто по ре�
шению суда. Работники «очага
культуры»  пожаловались на от�
сутствие освещения в здании.
Кроме того, им приходилось в
прямом смысле слова замерзать
на рабочем месте. Как выяснилось
в ходе внеплановой проверки Рос�
потребнадзора, в здании Дома
культуры не только отсутствует
освещение, но нет и отопления.
Температура в помещениях оказа�
лась ниже нормы в четыре раза. 

Бедность только растёт

БЕДНОСТЬ станет главным
вызовом для России в ближай�

шие годы. Если в 2000�х она упала
до минимума — 11%, то сейчас
снова возросла до 14%. Об этом на
Гайдаровском форуме заявила ди�
ректор Института социального

анализа и прогнозирования Рос�
сийской академии народного хо�
зяйства и государственной службы
(РАНХиГС) Т. Малева. По её сло�
вам, сейчас россияне заняты в пер�
вую очередь технологиями собст�
венного выживания, а не развития. 

Будет ли работа?

РОСТ безработицы в Ярослав�
ской области прогнозируется,

по данным сайта регионального
правительства, опубликовавшего
ведомственную целевую програм�
му «Содействие занятости населе�
ния Ярославской области» на 2018
год и на плановый период 2019�го
и 2020 года. Ежегодно в поисках
работы в центры занятости в сред�
нем будут обращаться 40 тысяч
граждан. Прогнозируется увеличе�
ние численности регистрируемых
безработных с 8,8 тысячи человек
в 2017 году до 10,2 тысячи в 2018
году... Особенно сложная ситуа�
ция с безработицей ожидается в
Брейтовском, Борисоглебском,
Гаврилов�Ямском районах.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● На коррупцию давно махнули 
рукой
Призрак бывшего губернатора бродит
по коридорам самарской Думы

— 2�я страница

●● Объявление войны
Что последует за принятием Верховной Радой
Украины закона о «реинтеграции Донбасса»?

— 3�я страница

●● Медальный фонтан в туманных
перспективах
Для российских фигуристов дорога в Пхёнчхан
не устлана розами

— 4�я страница

Сегодня в номере:

ТАК, немецкий русскоязычный теле�
канал RTVD даёт бесстрастный ре�
портаж о праздновании в берлинском

районе Веддинг русского старого Нового
года. Съехались богема и бизнесмены, спи�
ски приглашённых засекречены.

Думаю, все хорошо помнят экраниза�
цию романа Михаила Булгакова «Бег» и
один из самых колоритных эпизодов с
тараканьими бегами. Зритель искренне
смеялся над «отрыжкой прошлого».

А вот и нет! Это уже не художествен�
ный фильм о событиях почти столетней
давности, а самый что ни на есть выпуск
последних новостей. Такой картинке
трудно поверить: дамы в бриллиантах,
господа во фраках, и под их визги огром�
ные мадагаскарские тараканы бегут на�

перегонки. Ну ладно, предположим, это
такое постмодернистское времяпрепро�
вождение, каждый имеет право сходить с
ума по�своему.

Но дальше — ещё интересней. Как сле�
дует из информации журналистов, тара�
канов�фаворитов спонсирует… кто бы вы
думали? Наш газовый монополист «Газ�
пром»! Ну да, конечно, в России, видимо,
уже все проблемы решены: газ проведён
во все дома, пенсионеры — как сыр в
масле катаются, детям на лечение не по
телевизору рублики собирают, инвалиды
в «мерседесах» шикуют… Куда ещё девать
деньги энергетической корпорации, 50
процентов которой контролирует рос�
сийское государство, если не на тарака�
ньи бега в Германии!

Поначалу пытаешься уверить себя,
что это всё враньё и поклёп на «наше
всё». Но тут, чтобы уж совсем никто не
сомневался в происходящем, на экране
появляется довольное лицо советника
«Газпрома» по европейским вопросам
Александра Рара. А вот и собственной
персоной усатая тараканша «чемпион�
ка Нина», которая «представляет одну
очень серьёзную российскую структу�
ру». Впрочем, какие могут быть секре�
ты? «Газпром» — спонсор тараканьих
бегов, — говорит Марина, супруга рос�
сийского бизнесмена. — Таракан, кото�
рый в голубую полосочку, — я на него
поставлю».

Кроме Нины, мы можем лицезреть
«разминку» других шестилапых чемпи�
онов: Пионера, Дуката, Анастасии,
Ольги. Чтобы мы не беспокоились за их
жизнь и здоровье, нам рассказывают об
их диете. «Сейчас модны всякие био� и
экологические продукты давать. Ово�
щи мы покупаем в специальном мага�
зине, — рассказывает организатор тара�

каньих бегов Николай Макаров. — Яй�
ца только кур, которые гуляют на ули�
це. Икру даём реже. Они любят вместо
икры иногда дрожжи есть».

Тараканы�ветераны также не обделены
заботой. «Был Иван, — продолжает Ни�
колай Макаров. — Ивана мы отправили в
Майами на пенсию».

А в это время… Российские пенсионе�
ры где�то экономят на еде, чтобы опла�
чивать всё возрастающие счета за газ… В
нашей газовой державе, по словам главы
минэнерго Александра Новака, снабжа�
ющей голубым топливом всю Европу, га�
зифицировано лишь 67% жилого фон�
да... По данным Счётной палаты РФ, в
40,5% российских медицинских учреж�
дений нет центрального отопления…

Зато давайте порадуемся, что благода�
ря нашему всемогущественному монопо�
листу немецкие тараканы сыты, здоровы
и могут наслаждаться на пенсии отдыхом
в Майами. Как бы превратиться в такого
таракана… Ау, Дед Мороз!

Мария ПАНОВА.

Не верите? А зря

Хочу быть немецким тараканом
По информации немецких СМИ, наш газовый гигант занялся 

наиважнейшим делом: спонсорством тараканьих бегов в Берлине
Вот бывает же интересно и даже полезно оторваться от нашего

родного российского телевидения и посмотреть, о чём рассказыва�
ет ТВ в забугорье: как выглядим мы и Россия в их информационном
зеркале? Прежде всего бросается в глаза объективная, даже отст�
ранённая манера доносить информацию. Но сама информация за�
частую производит просто ошеломляющее впечатление.

Курьер новостей

Имя Ленина — 
на века

21 января, в 94�ю годовщину со дня
кончины В.И. Ленина, коммунисты,
сторонники партии и представители
левых сил возложили цветы к Мавзо�
лею вождя мирового пролетариата.

П О ОКОНЧАНИИ ЦЕРЕМОНИИ перед
журналистами выступили лидер КПРФ и
народно�патриотических сил России 

Г.А. Зюганов и кандидат в президенты Россий�
ской Федерации П.Н. Грудинин.

— Главным памятником Ленину, — сказал
Г.А. Зюганов, — является великая советская
эпоха, которая открыла новый мир. Страна под�
нялась к высотам космоса, к высотам Победы в
мае 45�го, была обеспечена достойная жизнь
каждого гражданина. Люди старшего поколе�
ния помнят, что в советскую эпоху не было ни�
щих и бедных, все достойно трудились, бес�
платно учились и лечились. И с нашей страной
считался весь мир. Сегодня в России 22 милли�
она нищих, и бедность стала визитной карточ�
кой нынешней власти. Раскол общества достиг
колоссальных размеров, 30% собственности за�
хватили долларовые миллиардеры и 60% — дол�
ларовые миллионеры. Нет гарантий безопасно�
сти, нормальной учёбы и достойного лечения.

— Поэтому наша команда, — подчеркнул Ген�
надий Андреевич, — предложила стране выход

из ситуации в ходе предстоящих президентских
выборов. Мы предложили реальную программу
«20 шагов» Павла Николаевича Грудинина. Наш
кандидат получит общенародную поддержку. И
никакие происки, никакие лживые байки нам
не помешают. У нас хватит мудрости и воли для
того, чтобы сплотить трудовой народ и обеспе�
чить достойную жизнь каждому человеку.

Народный кандидат РФ П.Н. Грудинин на�
помнил, что является директором совхоза име�
ни Ленина. «10 ноября 2018 года исполняется
100 лет со дня основания нашего хозяйства, —
рассказал Павел Николаевич. — И мы своим
трудом доказываем, что ленинские идеи позво�
ляют людям развиваться, получать бесплатное
образование, пользоваться бесплатным здраво�
охранением. 10 лет назад, в 2008 году,  мы поста�
вили ещё один памятник человеку, именем ко�
торого назван наш совхоз. И ни секунды не жа�
леем о том, что не переименовали хозяйство.
Хотя от власти поступало очень много предло�
жений о его переименовании. Сейчас опять ак�
туальны ленинские лозунги: «Вся власть Сове�
там!», «Миру — мир!», «Заводы — рабочим!»,
«Земля — крестьянам!». Через 100 лет их вновь
выдвигает Компартия Российской Федерации».

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Труд и капитал

58СТРОИТЕЛЕЙ из бригады,
возводившей лабораторный

комплекс Центра научно�иссле�
довательских, опытных и конст�
рукторских работ ООО «СИБУР
инновации», в октябре, ноябре и
декабре минувшего года недопо�
лучили заработной платы 1 мил�
лион 778 тысяч рублей. Чтобы
вернуть фактически украденные
у них работодателем деньги, про�
летарии попытались указать 
менеджерам на несправедливое 
отношение к их настойчивым
просьбам. Для этого они приеха�
ли в офис своей компании 
«Мегаполис», расположенный в

Сколкове. Поскольку дело было
в канун Нового года, то работода�
тели одарили их обещанием по�
гасить задолженность 9 января. 

Но когда после всероссийских
январских каникул строители
снова приехали в Сколково, то
при попытке приблизиться к
офису они наткнулись на мощ�
ный кордон полиции. Перекрыв
вход в контору компании, поли�
цейские предложили зайти в око�
лоток, написать там заявления и
передать их в отдел борьбы с эко�
номической преступностью. По�
ка рабочие в добровольно�при�
нудительном порядке обраща�

лись за помощью в полицию, си�
ловики, внимательно осмотрев
собравшихся, повелели троим
остаться для проверки докумен�
тов. Двоих, продержав около двух
часов, отпустили. Третьего же ос�
тавили у себя на ночлег, а наутро
доставили в Кунцевский суд, ко�
торый будет решать: правильно
ли оформлены у него документы
на пребывание в Москве.

Что касается незаконно задер�
живаемой зарплаты, то полиция
обеспечила возможность полу�
чать с неё банковский процент,
пока ОБЭС вынесет свой вер�
дикт. В общем, преподан нагляд�
ный урок, кого защищает поли�
ция и за что её служивых всё ча�
ще называют полицаями.

Александр ЗИМБОВСКИЙ.
Профсоюзный активист.

ЭТА ИСТОРИЯ тянется с
прошлого года. Рабочие

строительных фирм «Гори�
зонт», «Глобатек», «Аккару�
Строй» пытаются через суд до�
биться от своих работодателей
выдачи задолженности по зара�
ботной плате. Но в ноябре
2017�го после наглых заявле�
ний адвоката о том, что фирмы
якобы никаких трудовых отно�
шений с этими гражданами ни�
когда не имели, суд, несмотря
на показания свидетелей, в ис�
ке рабочим отказал. Тогда они в
очередной раз обратились в

Следственное управление. По�
скольку оно было в курсе этой
давней тяжбы, то помогло ра�
бочим получить постановления
о признании их потерпевшими.

Через месяц состоялось но�
вое заседание Одинцовского су�
да. Несмотря на полученные ра�
бочими с помощью Следствен�
ного управления документы,
суд снова занял сторону буржуа.

Результаты расследования, про�
ведённого в течение года (!) со�
трудниками Следственного уп�
равления Центрального адми�
нистративного округа столицы,
на служителей Фемиды не ока�
зали никакого воздействия.

Строители намерены продол�
жать борьбу за свои интересы.

Марина ГАПЕЕВА.
Профсоюзный активист.

Полиция защищает 
только богатых

Суд: «Вы потерпевшие? 
Ну и терпите!»

У ТРОМ он и сопровож�
давшие товарищи возло�
жили цветы к памятному

знаку на набережной реки
Фонтанки. Здесь в проруби
брали воду жители блокадного
Ленинграда.

Затем в ИА ТАСС — Санкт�
Петербург состоялась пресс�
конференция. Со вступитель�
ным словом к её участникам
обратился заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо�
нин. Он представил народного
кандидата.

Говоря о своей программе,
П.Н. Грудинин подчеркнул:
«Это программа выхода из того
тупика, из того кризиса, в кото�
рый мы с вами попали в резуль�
тате политики нынешней влас�
ти. Это программа борьбы с
бедностью. Это программа тор�
жества справедливости, чтобы
народные богатства работали
на людей, на простых граждан,
а не на какую�то кучку олигар�
хов. Это возможность нормаль�
но учиться, не платить за обра�
зование и здравоохранение».

Представитель Постоянно
действующего совещания На�
ционально�патриотических
сил России Ю.Ю. Болдырев
напомнил, что П.Н. Грудинин
выдвинут КПРФ и широким

фронтом антиолигархических,
антикомпрадорских сил: «Мы
вместе работаем на то, чтобы
добиться прихода к власти на�
родного кандидата».

Отвечая на вопросы пред�
ставителей СМИ, П.Н. Груди�
нин выразил мнение, что сего�
дня на выборах борются две
идеи: олигархического капита�
лизма и социальной справед�
ливости. Он также подчерк�
нул, что на всю страну надо
распространять не опыт совхо�
за имени Ленина как таковой,
а социалистические принципы
хозяйствования.

Не обошлось на пресс�кон�
ференции и без местной, пе�
тербургской тематики. Один
из вопросов касался передачи
РПЦ Исакиевского собора. По
мнению Павла Николаевича,
вопросы такого рода должны
решаться на общегородском
референдуме.

Грудинин обязался в случае
победы на выборах повысить
пенсии. Сделано это будет за
счёт ликвидации паразитичес�
ких «прокладок» в виде раз�
личных фондов. По мнению
народного кандидата, пенсии
должны выплачиваться непо�
средственно из государствен�
ного бюджета.

Во второй половине дня
П.Н. Грудинин посетил леген�
дарный Кировский завод. Он
возложил цветы к памятнику
В.И. Ленина на территории за�
вода. Затем состоялась встреча
народного кандидата с пред�
ставителями профсоюзной ор�
ганизации.

В своём выступлении Павел
Николаевич подчеркнул, что
руководство нужно контроли�
ровать: «Если не будет профсо�
юзов, если не будет защиты
прав и интересов граждан, у ру�
ководителя вольно или неволь�
но возникает желание что�то
сделать не так. И всегда должен
быть кто�то, кто может ему
сказать: «Слушай, ты не прав!»
Работая директором совхоза, 
я уяснил, что без коллектива
ничего сделать невозможно.
Некоторые вопросы должны
решаться совместно. Напри�
мер, это распределение жилья в
совхозе имени Ленина, распре�
деление материальной помощи
пенсионерам, выработка спосо�
бов защиты работников, в том
числе при травмах и в сложных
жизненных ситуациях. Мы со�
хранили социалистический
вектор развития и социалисти�
ческие принципы лишь пото�
му, что у нас есть профсоюз».

Вечером П.Н. Грудинин
встретился с избирателями в пе�
реполненном концертном зале
«Колизей Арена». Перед нача�
лом встречи был продемонст�

рирован фильм «Территория со�
циального оптимизма», подго�
товленный телеканалом «Крас�
ная Линия». В нём рассказыва�
ется об успехах совхоза имени
Ленина, который возглавляет
народный кандидат.

Открыла встречу первый се�
кретарь Санкт�Петербургского
горкома КПРФ О.А. Ходунова.
Она рассказала о программе
пребывания П.Н. Грудинина в
городе на Неве. Ольга Архи�
повна отметила, что в зале
присутствуют представители
Карелии, Вологодской, Новго�
родской, Псковской областей.

В своём выступлении Ю.В.
Афонин заявил: «Мы идём бо�
роться за победу!» Он расска�
зал, что уже сегодня в наши
штабы приходят тысячи доб�
ровольцев, чтобы принять
участие в агитации и стать на�
блюдателями на выборах. И
это движение будет только
нарастать.

Затем перед участниками
встречи выступил П.Н. Груди�
нин. Он подчеркнул: «Мы из�
меним налоговую систему. Бо�
гатые должны платить больше,
а бедные вообще не должны
платить подоходный налог».

Было также отмечено, что
Центральный банк должен
стать по�настоящему государ�
ственным.

Народный артист России,
депутат Государственной думы
В.В. Бортко выразил уверен�

ность, что в этот момент стоит
на сцене вместе с будущим
президентом. «Питер всегда
выбирал правильно, начиная с
1917 года, — напомнил Влади�
мир Владимирович. — Я ду�
маю, что и сейчас он выберет
правильно. Что�то в стране
должно измениться, и сегодня
такая возможность есть».

На встрече выступили до�
веренные лица народного
кандидата.

Учёный�ракетостроитель
Ю.П. Савельев отметил, что
главная задача П.Н. Грудинина
— сказать народу правду, кото�
рая от людей тщательно скры�
вается. Он напомнил, что сего�
дня экономика России в луч�
шем случае составляет 20—30%
от экономики РСФСР.

Первый секретарь Вологод�
ского обкома КПРФ А.Н. Мо�
розов рассказал, что сегодня
сельское хозяйство в регионе
практически уничтожено. У
детей и молодёжи нет никаких
перспектив. «И вдруг я вижу, —
поделился А.Н. Морозов, —
что в совхозе имени Ленина у
молодёжи есть перспектива. И
я очень рад, что, победив на
выборах, Павел Николаевич
создаст такие условия по всей
России».

Писатель Г.У. Садулаев под�
черкнул, что нужно активно
доводить до людей программу
нашего кандидата. И делать
это не только через средства
массовой информации, но и от
двери к двери, от дома к дому.

Первый секретарь Карель�
ского рескома КПРФ Е.А. Уль�
янов выразил мнение, что П.Н.
Грудинин уже победил на вы�
борах. Ведь он дал людям веру
в то, что можно сопротивлять�
ся этой власти. 

Профсоюзный активист
С.А. Масленников рассказал,
что молодёжь активно поддер�
живает П.Н. Грудинина в соци�
альных сетях. Он также выра�
зил уверенность, что в случае
победы Павла Николаевича
вся Россия превратится в зону
социального оптимизма.

Известный публицист Ю.П.
Белов подчеркнул, что сегодня
на выборах решаются два во�
проса: о власти и о собственно�
сти. И не случайно в программе
П.Н. Грудинина заложена ле�
нинская идея национализации
крупнейших капиталистичес�
ких монополий. Национализа�
ция перекроет главный канал
казнокрадства — вывоз капита�
ла за рубеж и проложит путь к
новой индустриализации.

Затем П.Н. Грудинин ответил
на вопросы участников встре�
чи. Он, в частности, подчерк�
нул, что не боится той грязи,
которую вылили и ещё выльют
на него в ходе избирательной
кампании.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

Программа торжества 
справедливости

19 января состоялся визит народного
кандидата в президенты РФ П.Н. Груди�
нина в Санкт�Петербург.
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Г ЛАВНОЕ, найти в себе
мужество, чтобы при�
знать: не тем путём пошла

Россия, когда на рубеже 80—
90�х годов прошлого века сло�
мя голову бросилась перекраи�
вать себя по западным лека�
лам. И в первую очередь вос�
становления требует изуродо�
ванная реформами система об�
разования, которая и стала
причиной этого лопнувшего
нарыва.

Депутат�коммунист Вера
Ганзя в своём выступлении на
пленарном заседании Госдумы
19 января сопоставила прин�
ципы советской и российской
школы. Советская школа вос�
питывала добро, ответствен�
ность, справедливость, патри�
отизм, отметила учитель по
профессии Вера Ганзя. Всё это
вытравлено из российской
школы вместе с пионерскими
организациями, тимуровским
движением. Убрав функцию
воспитания, от учителя боль�
ше не требуют сеять «разум�
ное, доброе, вечное». Дети уто�
пают в хаосе бессистемных
знаний.

«Оптимизация», отвечаю�
щая стремлению власти подо�
гнать зарплату учителей под
планку, заданную «майскими
указами» президента, увели�
чила нагрузку на педагогов,
заодно проредив их ряды. Бю�
рократизация учебного про�
цесса достигла невиданных
масштабов. За неделю в шко�
лу порой спускается десятка
два приказов, по которым пе�
дагоги должны подготовить
отчёты, как, например, ведёт�
ся работа с неуспевающими,
курсовая работа по темам, ка�
кие проводятся физкультур�
но�оздоровительные меро�
приятия, какое количество
детей охвачено питанием, ка�
кова заболеваемость по клас�
сам и т.д. На самих детей у
учителя, вынужденного зани�
маться этой канцелярской ру�
тиной, времени просто не ос�
таётся. Вера Ганзя предложи�
ла ещё раз вернуться к зако�
нопроекту членов фракции
КПРФ «Об образовании для
всех», соединившему опыт
советской школы с потребно�
стями сегодняшнего дня.

Что мы хотим привить де�
тям, нашпиговывая телепро�
грамму кровавым месивом бо�
евиков, скабрёзными передач�
ками, детективами с их по�
дробнейшими инструкциями
по совершению преступле�
ний? — задалась депутат во�
просом. Уж конечно не добро�
ту, целомудрие и законопо�
слушность, уверена она. Ком�
мерциализация телевидения и
средств массовой информации
режет по живому нравствен�
ные устои общества.

Очевидна деструктивная
роль и внедряемого повсемест�
но инклюзивного образова�
ния, которое обернулось тем,
что 200 специализированных
школ были закрыты и дети с
особенностями развития, в
том числе и с психическими
отклонениями, требующие ин�
дивидуального подхода, оказа�
лись в переполненных классах
обычных школ. 

А что касается системы ох�
раны в школах, то она должна
обеспечиваться по меньшей
мере на региональном, а лучше
— на федеральном уровне, по�
лагает депутат Вера Ганзя. Се�
годня отсутствие у школ
средств ставит под угрозу безо�
пасность детей, что и показали
произошедшие трагедии. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Реформаторский
нарыв лопнул

К АК ИЗВЕСТНО, решением съезда КПРФ
кандидатом на пост президента Россий�
ской Федерации выдвинут Павел Никола�

евич Грудинин. Высший Совет народно�патри�
отических сил и Штаб по проведению выбор�
ной кампании возглавил Председатель ЦК
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госу�
дарственной думе РФ Г.А. Зюганов. Выборы со�
стоятся через два месяца, необходимо объеди�
нить и сконцентрировать все левопатриотиче�
ские силы для победы.

На штабе Калужского городского комитета
КПРФ по выборам, в котором приняли участие
активисты партии, комсомольцы Калужской
городской организации ЛКСМ РФ, представи�
тели общественных организаций, сторонники
КПРФ, депутаты�коммунисты города и облас�
ти, обсудили вопросы координации совместных

действий левопатриотических сил по предвы�
борной агитации.

В ходе акции «Красные в городе» приём граж�
дан вели депутаты�коммунисты. Каждый получил
комплект газет «Правда», «Коммунист Калуги»,
«Калужская правда» с информацией о решениях
XVII съезда партии по выборам президента. Были
изготовлены и распространены информационные
листовки со стихами калужского поэта�патриота
Александра Трутнева о кандидате в президенты от
КПРФ — Павле Николаевиче Грудинине.

Агитаторы работали на многолюдных улицах
города, рассказывали калужанам о Павле Грудини�
не. Развенчивали клеветнические мифы, которые
активно распространяются буржуазными СМИ о
Павле Николаевиче.

Марина КОСТИНА.
Первый секретарь Калужского горкома КПРФ.

Калужский городской комитет КПРФ провёл акции «Красные в городе». На мно�
голюдных улицах были установлены агитпалатки, работали пункты по информиро�
ванию горожан о решениях XVII съезда партии, знакомству с желающими порабо�
тать агитаторами и наблюдателями на предстоящих выборах.

Навстречу пленуму ЦК КПРФ

Е СЛИ АРЕСТОВАННЫЕ совер�
шили нарушения закона перед
освобождением губернатора от

должности, а наши доблестные право�
охранители тут же их взяли за шкирку,
впору им рукоплескать. Но взятку в ви�
де квартиры глава Нефтегорского рай�
она получил давненько. Явкин и Под�
севаткин тоже арестованы по не сего�
дняшних дней делишкам, связанным с
социологическими исследованиями.
Ещё в апреле 2015 года был заключён
госконтракт на выполнение научно�

исследовательских работ с фирмой,
имеющей непосредственное отноше�
ние к Явкину. Не какая�нибудь шабаш�
ка — исследования! Не простые, а на�
учные. И тема звучит солидно: «Анализ
изменений социально значимых пока�
зателей развития муниципальных об�
разований Самарской области». Работу
оценили в 10 миллионов рублей. По�
нятно, что изменения «социально зна�
чимых показателей» были вскоре обна�
ружены. И все они свидетельствовали о
положительных тенденциях в развитии
муниципальных образований Самар�
ской области. Этих «тенденций» мы
ещё коснёмся. Но обнаружить их за де�
сять миллионов бюджетных рублей
при личной заинтересованности губер�
наторов можно даже на Северном по�
люсе, где муниципальными образова�
ниями и не пахнет.

Контракт предписывал научными
способами опросить 45 тысяч жителей
области. Какую�то часть из них дейст�
вительно опросили и представили для
отчёта «ложные и не соответствующие
действительности сведения», как гово�
рится в официальных документах.
Деньги Явкин и Подсеваткин, естест�
венно, прикарманили.

А если копнуть дальше, то мы снова
обнаружим руководителя департамента
мониторинга общественного мнения
на всем известной скамье в качестве от�
ветчика по административному делу,
связанному с махинациями в той же
сфере. Наш герой отделался лёгким ис�
пугом, а высокопоставленная чиновни�
ца областного подразделения Госфин�
контроля, которая была инициатором
того дела, заплатила за свою инициати�
ву должностью. Чтобы знала не только
она, но и все остальные, кого позволе�
но контролировать, а кого нет. Видимо,
арестованные кадры «мониторили» си�
туацию так хорошо, что были непри�
косновенными.

— Социологические опросы и мно�
гочисленные публикации в прессе по�
стоянно трубили об ускоренном разви�
тии области и заслугах губернатора, —
говорит первый секретарь обкома
КПРФ Алексей Лескин. — С его ак�
тивностью связывали даже всплеск
рождаемости. А на многочисленных
митингах, которые проходили в Сама�
ре, Тольятти, Новокуйбышевске, дру�
гих городах и райцентрах, коммунисты
и их сторонники требовали отставки
Меркушкина.

Отставка произошла, но вопросы ос�
таются. В активных действиях сотруд�
ников силовых структур — после отстав�
ки «хозяина» — чувствуется правоохра�
нительный азарт. Словно их долго сдер�
живали и наконец�то дали отмашку.

Двое арестованных специалистов по
изучению общественного мнения — из
Мордовии. Глава Нефтегорского райо�
на — кадр местный. Вместе с другими
чиновниками в один сплочённый кол�
лектив их объединило членство в так

называемой команде бывшего губерна�
тора. Она сколачивалась Меркушки�
ным по двум принципам. Как, впро�
чем, делается и по всей стране. Первый
— землячество и взаимная предан�
ность, которая предполагается у земля�
ков. Второй — просто преданность, ко�
торую демонстрировали местные чи�
новники, желавшие сохранить свои
должности. Приближённые к губерна�
тору граждане ощущали некую «кры�
шу» над своими макушками. Видимо,
эти ощущения разделяли и правоохра�

нители. Чем иначе объяснишь их сдер�
жанность до отставки губернатора и ак�
тивность после неё.

Взаимоотношения закона и высоко�
поставленных чиновников — проблема
для нашего общества очень актуальная.
Причём прямого нарушения закона в
этой ситуации вроде бы нет. Волокиту с
возбуждением уголовных дел всегда
можно объяснить дополнительными
проверками и перепроверками. Прав�
да, есть надзорный орган — прокурату�
ра. Есть и народ, по Конституции — ис�
точник власти в нашей стране. Но и
прокурорам ничто человеческое не
чуждо, а народ зачастую безмолвствует.
Да и нет механизма, чтобы он как�то
мог повлиять на ту же полицию или
иные правоохранительные органы. Об�
щественные советы при ГУВД, общест�
венные палаты в регионах ничего не ре�
шают, хотя и считаются элементами на�
родовластия.

В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕНА регио�
нальные управления внутренних
дел были одним из подразделе�

ний облисполкомов. Возможно, это не
самый лучший вариант, но депутаты
облсовета всё�таки имели больше пол�
номочий для контроля, ибо они пред�
ставляли орган, которому был подотчё�
тен начальник областной полиции. Те�
перь у руководителей правоохрани�
тельных органов начальство в Москве.
Думали, что будет положен конец теле�
фонному праву. Но, похоже, что к теле�
фонному прибавилось ещё и губерна�
торское. Это хорошо видно на примере
Меркушкина.

Бывший самарский губернатор дей�
ствовал по принципу «что хочу, то и во�
рочу». Увеличил число районных депу�
татов в областном центре в разы, но
они не получили ни стульев, ни поме�
щений, ни полномочий и ни рубля де�
нег для решения хотя бы пустяковых
проблем, так что никакого толку от
этой оравы нет и не будет. Потом решил
увеличить число управленцев в микро�
районах. Там появились, под стоны о
кризисе, нехватке бюджетных средств и
болтовне о сокращении персонала, де�
сятки штатных работников с солидны�
ми окладами. Их подчинили главам
районных администраций, чтобы было
не до плясок на лужке самоуправления.

«Реформа» в Самаре завершилась,
когда губернатор по сути взял всю го�
родскую власть в свои руки. А потом
принялся с присущим ему энтузиазмом
«реформировать» губернскую Думу под
лозунгом экономии бюджетных
средств. При этом сотни миллионов
рублей местные депутаты�«единорос�
сы» выделяли в специальный губерна�
торский фонд, которым распоряжался
лично глава региона, а также на разные
торжества с его участием. В итоге гос�
долг области вырос в разы.

Чтобы избавиться от молодого и энер�
гичного градоначальника Самары Дми�

трия Азарова, глава региона выдвинул
его на работу в Москву. С инициативой
Меркушкина связывают и изменения в
руководстве правоохранительных струк�
тур. К примеру, отбыл в столицу не без
помощи губернатора, как утверждает
молва, начальник регионального управ�
ления ФСБ. В общем, бывший губерна�
тор вёл себя, как удельный князь. И да�
же нанял одного из популярных блоге�
ров в качестве стукача. Тот не только по�
лоскал в интернете неугодных губерна�
торской светлости влиятельных граж�
дан, но и собирал компромат на полити�
ков федерального масштаба. Видимо,
был какой�то дальний прицел. В ходе
расследования уголовного дела блогер
всё это рассказал. Скандал докатился до
столицы. Но губернатора даже в качест�
ве свидетеля допросить не осмелились:
не было отмашки…

— Коммунисты решительно высту�
пали против неоправданного усиления
исполнительной власти в центре и в ре�
гионах, которое было заложено ещё в
девяностые годы при разработке Кон�
ституции России, — вспоминает депу�
тат Госдумы целого ряда созывов, член
ЦК КПРФ Валентин Романов. — Но
«единороссы» всё�таки протащили че�
рез обе палаты российского парламента
Основной Закон страны. А теперь и
президент имеет огромные полномо�
чия, и губернаторы в регионах. Не слу�
чайно сотрудники правоохранительных
органов, когда дело касается влиятель�
ных чиновников, работают по отмашке
сверху, чтобы не получить нахлобучку
из столицы.

Меркушкин за все свои деяния полу�
чил из рук президента орден Александра
Невского и отбыл на высокую долж�
ность в конгресс угрофинских народов,
которому многие самарцы готовы выра�
зить искренние соболезнования. Но
призрак отставного губернатора ещё
бродит по местным коридорам. Правда,
на расстановку кадров уже не влияет.
Президент вернул в Самару бывшего
мэра Дмитрия Азарова исполняющим
обязанности губернатора. Тот диплома�
тично вознёс хвалу всем прежним руко�
водителям региона, чем вызвал удовле�
творённую улыбку Меркушкина, но тут
же реабилитировал даму, лишённую им
должности в Госфинконтроле за излиш�
нюю принципиальность. Вернул в Са�
мару и прежнего руководителя УФСБ на
должность вице�губернатора. Восстано�
вил, хотя и не в полном объёме, льготы
на проезд ветеранов в городском транс�
порте, которые урезал Меркушкин.

О ДНАКО есть делишки, виновни�
ки которых восстановлению не
подлежат. И реабилитации тоже.

В Самаре продолжаются скандалы, свя�
занные с выборами в губернскую и Го�
сударственную думы 2016 года. Актив�
ным закопёрщиком их был тогдашний
глава региона. Он неустанно призывал
народ объединиться вокруг власти, что�

бы получить из Москвы побольше ха�
лявных траншей, субсидий и дотаций.
Но объединились вокруг неё в основ�
ном мошенники, испытывая всем по�
нятные родственные чувства. Комму�
нисты потребовали возбудить уголов�
ные дела по поводу массовых вбросов
бюллетеней. Без особого энтузиазма в
Волжском районе расследование нача�
ли. Большинство из двух десятков
граждан, проходивших по этому уго�
ловному делу, признались, покаялись и
прощены. Только двое, самые упёртые,
предстанут перед судом.

В Красноармейском районе возбуж�
дено два уголовных дела, а заявлений —
пачка. Ещё 12 заявлений от коммунис�
та Сергея Турусина лежат в Ленинском
райсуде. Он требует отмены отказных
постановлений следователя. Но перед
каждым заседанием суда очередное по�
становление отменяется в самом под�
разделении Следственного комитета. А
потом принимается снова.

— Я всё равно добьюсь возбуждения
уголовного дела и привлечения винов�
ных к ответственности, чтобы неповад�
но было мухлевать на выборах, — уве�
рен Сергей Васильевич.

Как тут не вспомнить, что руководи�
тель самарских «следаков» проживает в
особняке на территории губернатор�
ской резиденции. И долго пользовался
заниженными для его важной персоны
коммунальными тарифами. Меркуш�
кина в области уже нет, но в апартамен�
тах этого господина, наверное, всё ещё
витает призрак отставного благодетеля.

Призрак Меркушкина в канун Ново�
го года посетил и заседание губернской
Думы. Члены фракции КПРФ долго
ждали, когда бывший губернатор бла�
городно откажется от надбавок к своей
пенсии из областного бюджета. Ведь у
работающих ветеранов, которые десят�
ки лет отдали развитию региона, эти
надбавки сняли при непосредственном
участии Меркушкина. Но отказа от
бывшего губернатора так и не дожда�
лись. А ведь надбавочка к солидной
пенсии отставного чиновника нема�
ленькая. Сто тысяч — такая цифра про�
звучала на заседании губернской Думы.
Поэтому член фракции КПРФ Михаил
Матвеев предложил тех, кто покормил�
ся в Самаре на высокой госдолжности,
а потом слинял за её пределы, лишить
этих надбавок. Имелся в виду не только
губернатор, но вся его команда, кото�
рую как ветром сдуло от греха подальше
после отставки шефа. Но «единороссы»
дружно проголосовали против включе�
ния этого вопроса в повестку дня. Ведь
они члены той же команды, в которой
подвизались Меркушкин, Явкин, Под�
севаткин и множество других чиновни�
ков, имя которым — власть.

А где же порядочность, к которой
призывает президент? А как же эко�
номия бюджета, о которой без устали
талдычат чиновники высокого ранга?
Об этом, надеюсь, спросят господина
Путина в период предвыборной кам�
пании. О коррупции можно не спра�
шивать. На неё уже давно махнули
рукой. Об этом не грех бы вспомнить
на посвящённом проблемам корруп�
ции пленуме ЦК КПРФ, который со�
стоится 27 января.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Выборы�2018

Единым фронтом

Не успел бывший губернатор Самарской области господин Мер�
кушкин сказать последнее «прости» многострадальному региону и
упаковать вещички, как сотрудники правоохранительных органов
арестовали его главного социолога, идеолога и вдохновителя вся�
ческих несбывшихся побед гражданина Явкина. Затем из Мордовии,
откуда президент направил в Самару пять лет назад самого госпо�
дина Меркушкина, привезли в наручниках драпанувшего туда с
должности руководителя департамента мониторинга общественно�
го мнения областного правительства гражданина Подсеваткина. В
промежутках между этими операциями был арестован глава Нефте�
горского района. Жуликоватые чиновники в ожидании новых арес�
тов, но и этих достаточно, чтобы следом за героем известного анек�
дота глубокомысленно изречь: тенденция, однако…

На коррупцию давно
махнули рукой

На нескольких улицах в центре
Екатеринбурга прошла серия пике�
тов, организованных дольщиками
ЖК «Щербакова, 20» и ещё несколь�
ких жилых комплексов в Арамиле. 

ТАК, К ЗДАНИЮ, где работает полно�
мочный представитель президента на

Урале, вышел участник боевых действий в
Чечне полковник Вячеслав Чернов. В 2014
году Вячеслав Сергеевич на полученные за
пять лет службы в этой республике деньги
решил приобрести квартиру в доме на ули�
це Щербакова, 20. Новоселье должно было
состояться ещё в 2015 году, однако застрой�
щик «Рубикон�Аэро Инвест» не смог во�

время завершить строительство. В 2016 году
работы на объекте прекратились, а в отно�
шении самой компании была инициирова�
на процедура банкротства.

Напомним, что проблема с домом на
улице Щербакова стала известна общест�
венности после серии протестных акций
дольщиков, которые прошли весной 2017
года. Обманутые люди обращались к пре�
зиденту страны Владимиру Путину, в дело
вмешались прокуратура и областной мин�

строй. Но от всей этой чиновничьей суеты
никакого толку.

— Нам не называют конкретных сро�
ков, — рассказала Алёна Петрова, тоже
купившая квартиру в этом доме. — В мин�
строе говорят, что новый инвестор 
САИЖК не сможет достроить наш дом,
нужно искать новую компанию. Когда это
будет сделано — непонятно.

По сообщениям информагентств.

У «бездомного полка»
и полковник бомж

Сколько ждать обещанного? ОКОЛО СОТНИ дольщи�
ков жилых комплексов,

которые строит компания
«Норманн», собрались в Пе�
тербурге на площади Ленина
на митинг.

Люди ждут своих квартир
уже более двух лет, но сроки
постоянно откладываются.
Так, сдачу одного из жилых
комплексов перенесли на
март этого года, хотя изна�
чально жильцы должны были
получить там свои квартиры
ещё в конце 2015 года.

По словам дольщиков, ра�
боты не остановлены, но идут
очень медленно. Причина за�
держки проста: на объектах не
хватает строителей. Так что
несостоявшимся новосёлам
приходится ютиться в съём�
ном жилье.

Представителей компании
также приглашали на митинг,
но они, как и следовало ожи�
дать, не пришли.

Анастасия УСОВА.
Фото с сайта 78.ru.

ВКРАСНОДАРЕ с 9 января
продолжается голодовка

обманутых дольщиков жил�
комплекса «Территория счас�
тья». Протестующие стоят в
ежедневном пикете у офиса
строительной компании. 

— Люди, которые себя пло�

хо почувствовали, прекрати�
ли голодать, а на их место
пришли другие, так что голо�
довка продолжается. Мы по�
ставили палатку и находимся
здесь с 7 часов утра до 10 ча�
сов вечера. Вечером палатку
убираем и ночуем в машинах,

— рассказал один из участни�
ков пикета Александр Ткачук. 

В акции протеста за это вре�
мя уже участвовали около сот�
ни человек, сейчас продолжа�
ют стоять в пикетах около двух
десятков. 

Дольщики «Территории сча�

стья» требуют найти инвестора
для достройки их дома. Недав�
няя встреча с мэром Краснода�
ра Евгением Первышовым не
принесла результата. Чинов�
ник признался в том, что не
может повлиять на находяще�
гося под арестом застройщика,
чтобы тот передал объект дру�
гому инвестору.

По сообщениям 
информагентств.

Вместо квартир — палатка

В СОЧИ в рамках Всерос�
сийской акции протеста
обманутых дольщиков

прошёл пикет. Акция длилась
30 минут и была остановлена
после конфликта дольщиков с
чиновницей мэрии. 

Одиночные пикеты прово�
дили, сменяя друг друга, три
женщины, которые оказались
в числе обманутых застройщи�
ками покупателей недвижимо�
сти в городе.

— Многие годы у нас не ре�
шаются вопросы с получением
жилья, которое мы купили за
свои деньги, — рассказала уча�
стница пикета, пенсионер, ве�
теран труда Тамара Козадаева.
— Люди посылали свои обра�
щения в ФСБ, в правительство
РФ с просьбой поддержать нас
и решить наши проблемы. Мне
в какой�то степени неловко
стоять на площади с этим пла�
катом. И прежде всего стыдно
за наше государство, в котором
творится такой всероссийский

обман. Прошу, чтобы админис�
трация Сочи и власти страны
подключились к решению на�
шей проблемы. Мы вложили в
строительство по 1,5—2 и более
миллиона рублей, но квартиры
не получили. 

Несколько минут простояв у
входа в администрацию горо�
да, ветеран передала плакат Та�
тьяне Даниленко, которая то�
же встала напротив мэрии.

— Вышла поддержать Все�
российскую акцию и обратить
внимание на ситуацию, кото�
рая не решается на протяже�
нии 11 лет, — негодовала она.
— 2 миллиона 300 тысяч руб�
лей я вложила в строительство
ЖК «Эдельвейс» ещё в 2007 го�
ду, но жилья не получила до
сих пор. Сейчас вынуждена
жить на даче.

Через некоторое время эста�
фету с плакатом приняла ещё
одна обманутая дольщица из
этого же ЖК «Эдельвейс»,
пенсионерка и инвалид Ирина

Николаевна, попросившая не
называть её фамилию.

Вскоре к дольщикам подо�
шла сотрудница администра�
ции города и потребовала пре�
кратить пикет, заявив активис�
там из группы поддержки, что
они стоят по отношению к пи�
кетчице ближе, чем на поло�
женном расстоянии в 50 мет�
ров. Чиновница пояснила, что
мэрия согласовала проведение
митинга обманутых дольщи�
ков 28 января.

— Мы дали разрешение на
проведение митинга обманутым
дольщикам. Но на данное мас�
совое мероприятие мы разреше�
ния не давали, — заявила она.

Женщина�инвалид была вы�
нуждена свернуть плакат, ска�
зав, что такого отношения к
себе со стороны власти она не
ожидала.

Обманутый дольщик Рустам
Резбаев заявил, что требования
чиновницы незаконны и обви�
нил её в срыве пикета. Ведь пи�

кетчицы, сменяя друг друга, на�
меревались проводить акцию
не менее пяти часов. По мне�
нию сочинского адвоката Ми�
хаила Охрименко, действия со�
трудницы мэрии можно харак�
теризовать как самоуправство. 

После окончания акции 
Р. Резбаев обратился в следст�
венный отдел СКР по Цент�
ральному району с требовани�
ем привлечь сотрудницу мэрии
к ответственности за злоупо�
требление служебными полно�
мочиями. 

— Считаю, что таким образом
администрация Сочи пытается
скрыть от общественности всю
серьёзность и коррупционную
составляющую проблемы обма�
нутых дольщиков в городе, —
отметил он. — В Москве 27 фев�
раля намечено проведение Все�
российского съезда обманутых
дольщиков, и я делегирован на
него от всех обманутых дольщи�
ков Сочи.

Светлана КРАВЧЕНКО.

Затушевать проблему не удастся

Дольщики

Какие выводы сделает власть после тех безумных
трагедий, что недавно произошли в школах Перми,
Челябинска и Бурятии? И о чём они заставят заду�
маться всех нас? Можно, конечно, озаботиться охра�
ной, интернет�фильтрами и прочими экстренными
мерами. Но не это самое важное. 
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● ВАШИНГТОН. Компро�
мисс между республиканцами и
демократами в сенате США,
который бы разблокировал ны�
нешнюю приостановку работы
федерального правительства,
достигнут не был. Поэтому ту�
ристов и граждан встречают за�
крытые достопримечательнос�
ти, музеи, национальные парки,
не считая не работающих пол�
ностью или частично федераль�
ных ведомств. Республиканцы
настаивают на принятии бюд�
жета, а демократы готовы про�
голосовать за него только в слу�
чае положительного решения в
отношении программы DACA,
касающейся детей нелегалов,
привезённых в страну в несо�
вершеннолетнем возрасте, и за�
щищающей их от депортации.

● БОНН. У ФРГ появился
шанс получить долгожданное
правительство: немецкие соци�
ал�демократы на своём внеоче�
редном съезде проголосовали за
коалиционные переговоры с
консерваторами. По прогнозам
Ангелы Меркель, рассчитыва�
ющей на четвёртый мандат гла�
вы кабинета, переговоры между
СДПГ и ХДС/ХСС могут за�
вершиться к концу февраля, но
последнее слово будет за соци�
ал�демократами, чей лидер
Мартин Шульц намерен вынес�
ти проект соглашения на ут�
верждение 440 тысяч членов
партии.

● ЛОНДОН — ПАРИЖ —
ЛОС�АНДЖЕЛЕС. В европей�
ских столицах и ряде амери�
канских городов прошли мас�
совые манифестации в защиту
прав женщин, приуроченные к
годовщине вступления в долж�
ность президента США До�
нальда Трампа, чью риторику
участники «Марша женщин»
называют сексистской. Толпа,
скандировавшая «Довольно!»,
собралась на лондонской Дау�
нинг�стрит, в Париже акция
протеста против любых форм
сексуального домогательства и
прочего насилия в отношении
слабого пола состоялась на
площади Трокадеро. Много�
тысячные митинги и шествия
прошли в ряде мегаполисов
США. В Нью�Йорке возле
Центрального парка протесто�
вали около 100 тысяч человек,
в Лос�Анджелесе — почти 500
тысяч.

● САЛОНИКИ. Во втором
по величине городе Греции со�
стоялась массовая акция про�
теста против названия госу�
дарства Македония. Греки за�
являют об узурпации бывшей
югославской республикой
имени её северной провинции,
а значит —  о фальсификации
истории. До сих пор Афины
блокировали вступление Ма�
кедонии в ряд международных
организаций именно из�за
спора вокруг названия этого
государства. Но недавно Ско�
пье заявило о готовности пой�
ти на уступки, и страны возоб�
новили переговоры. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Рождественские и новогод�
ние каникулы в Западной Евро�
пе закончились, и политическая
активность возобновилась.

Е СЛИ ПРАВЫЕ продолжали курс на
укрепление единой Европы, чему в
значительной степени был посвящён

римский саммит средиземноморских
стран ЕС, состоявшийся 11 января, и де'
лали последние попытки сформировать
«большую коалицию» в Германии, то ле'
вые силы громко заявили о себе в полити'
ческом и архитектурном центре Восточно'
го Берлина. Здесь, на территории бывшей
ГДР, в одном из самых больших залов на
проспекте с символическим названием
Карл'Маркс'аллее состоялась первая в
новом году встреча фракции немецкой Ле'
вой партии в бундестаге.

Мероприятие прошло под лозунгом
«Влево, где сердце бьётся!» и, как считает
газета «Вельт», обещает стать мощным на'
чалом нового политического сезона. В зале
присутствовало всё руководство Левой
партии во главе с лидерами группы в бун'
дестаге Сарой Вагенкнехт и Дитмаром
Барчем и «отцами'основателями» Грего'

ром Гизи и Оскаром Лафонтеном. Послед'
ний, выступая, как всегда, эмоционально,
призвал «уничтожить американский импе'
риализм», имея в виду противодействие ге'
гемонии США и НАТО. Следуя общей тен'
денции европейских левых, немецкий по'
литик развивал идею создания проекта
«Новое коалиционное движение левых».
Оратор также обвинил НАТО в преднаме'
ренном геополитическом и геостратегиче'
ском окружении России.

Тема необходимости изменения страте'
гии в отношении России также громко
прозвучала в выступлении приглашённого
на встречу представителя левых сил Фран'
ции, лидера движения «Франция непоко'
рённая», создателя французской Левой
партии Жан'Люка Меланшона. Резко осу'
див расширение оборонительных программ
Европы и НАТО, он подчеркнул, что при'
зывы «по всей Европе» вооружать и укреп'
лять военную коалицию нацелены уже не
на Иран, как в прошлом, но на Россию. Те

немногие европейские СМИ, которые ос'
вещали этот антивоенный аспект выступ'
ления французского политика, не раз ци'
тировали его выражение: «Независимо от
того, что думают о русских, Россия не враг,
это партнёр!» 

«Ютьюб» сохранил для нас реакцию зала
на эти слова, произнесённые с подъёмом
несколько раз. Присутствовавшие не толь'
ко разразились бурными овациями, но и
поднялись со своих мест, стоя выражая со'
лидарность с французским коллегой. Од'
ному из журналистов даже показалось, что
вернулись времена ГДР...

Меланшон также подчеркнул значение
опыта и практики создания немецкой Ле'
вой партии для формирования во Фран'
ции партии с аналогичным названием: «Я
брал у вас уроки смелости и дерзания, что'
бы порвать с гнилыми компромиссами
французской социал'демократии». Он ре'
шительно выступил против складывающе'
гося правого альянса Меркель — Макрон,

подчеркнув, что речь идёт о своеобразном
кондоминиуме, двустороннем управлении
со стороны Германии и Франции почти
всей остальной Европой, изнывающей в
режиме жёсткой экономии и погрязшей в
неоплаченных долгах. «Эмманюэль Мак'
рон — президент богатых» — таково усто'
явшееся определение, данное лидеру стра'
ны левыми силами Франции.

Тема антинародной сущности нового
франко'германского альянса присутствова'
ла в заявлении «Франции непокорённой»,
посвящённом встрече глав семи средизем'
номорских стран в Риме. В благостной офи'
циальной декларации по итогам встречи
приоритетными направлениями развития
единой Европы были названы сочетание
экономического развития и социального
благополучия граждан, борьба с нелегаль'
ной миграцией и укрепление безопасности.

Напротив, в заявлении Меланшона под'
чёркивалось, что Эмманюэль Макрон мог
бы воспользоваться возможностью «пред'

ложить реформу зоны евро, благоприят'
ную для европейских народов и особенно
для тех стран, которые больше всего пост'
радали от договоров, ограничивающих их
бюджеты. Он ничего не сделал. Заключи'
тельная декларация довольствуется пусты'
ми словами по этому вопросу. Ни в коем
случае она не подвергает сомнению догмы
европейского бюджета, причиняющего
страдания народам, приведшего к взлёту
бедности и неэффективности обществен'
ных служб в Старом Свете. Европа оказы'
вается запертой в своих либеральных пред'
ставлениях и полностью интегрированной
в воинственные планы НАТО».

Национальный секретарь Французской
компартии Пьер Лоран в своих традици'
онных новогодних пожеланиях, теперь
уже на 2018 год, дал убедительную картину
олигархического капитализма, царящего
во Франции: с колоссальными прибылями
производителей некачественного детского
молока и других частных предприятий,
массовыми увольнениями и так далее. Он
считает, что наступивший год, год внеоче'
редного съезда ФКП, станет новым эта'
пом борьбы между трудом и капиталом.

Вести с Украины Его имя и дело
не предать забвению

Идейное наследие В.И. Ленина актуально даже спустя почти столетие после
его смерти. Об этом говорилось на митинге, проведённом 21 января в Бишкеке
Партией коммунистов Киргизии. В день памяти Ленина новым членам ПКК бы�
ли вручены партийные билеты.

П АМЯТНОЕ мероприятие в столице Кир'
гизии началось с возложения цветов к
памятнику вождя большевистской пар'

тии и основателя Советского государства. В
прошлом году по инициативе коммунистов бы'
ла проведена реконструкция прилегающей к
монументу территории, а на постаменте появи'
лась надпись «В.И. Ленин», выполненная золо'
тыми буквами. 

Выступая на митинге, председатель ЦК Пар'
тии коммунистов Исхак Масалиев отметил, что
таких фактов немало. В год 100'летия Великого
Октября при непосредственном участии ПКК
были отремонтированы памятники В.И. Лени'
ну в городе Кара'Суу Ошской области и ряде
других населённых пунктов. Но, к сожалению,
есть и другие случаи. Например, в городе Ба'
лыкчы Иссык'Кульской области накануне 7 но'
ября был демонтирован памятник Ленину перед
зданием городской администрации. Как объяс'
нили местные власти, монумент… мешал им
проводить массовые мероприятия.

Как заявил И.А. Масалиев, коммунисты боро'
лись и будут бороться с попытками уничтоже'
ния исторической памяти. «Фигуру Ленина —
этого величайшего мыслителя и революционера
— невозможно предать забвению. Он стоял у ис'
токов новой эпохи в истории человечества. Бла'
годаря Великой Октябрьской социалистической
революции наша республика превратилась в вы'

сокоразвитое, образованное, индустриальное
общество. Но нынешняя власть молчит об
этом», — сказал председатель ЦК ПКК. Он на'
помнил об опыте КНР, где постоянно подчёрки'
вается значение Великого Октября и роль В.И.
Ленина в освобождении китайского народа от
иностранной зависимости и отсталости.

В ходе митинга были вручены партийные би'
леты новым членам Партии коммунистов. Один
из них — военный пенсионер Садыбек Курман'
беков — рассказал, что к решению вступить в
ПКК его подтолкнуло возмущение существую'
щей социально'экономической ситуацией, ког'
да миллионы граждан живут в нищете или вы'
нуждены покидать страну в поисках работы.

После окончания митинга состоялось засе'
дание Бюро ЦК, на котором был утверждён
план работы на 2018 год. Особое внимание
партия намерена уделить славным юбилеям
наступившего года, среди которых 200'летие
со дня рождения Карла Маркса, 100'летие
Красной Армии, 100'летие ВЛКСМ и т.д. К го'
довщине образования РККА Партия коммуни'
стов проведёт научно'практическую конфе'
ренцию и выпустит сборник её материалов.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото автора.

З АКОН ПРЕДПОЛАГАЕТ приме'
нение ВСУ для сдерживания и от'
пора «российской агрессии» в

Донбассе. Даётся согласие парламента
на применение войск для обеспечения
государственного суверенитета над
«временно оккупированными террито'
риями».

«Против мира, народа и здравого
смысла» — так о законе высказались в
общественной организации «Украин'
ский выбор». «Парламент, давно став'
ший заложником остающихся безнака'
занными радикалов и политиканов из
«партии войны», своими руками ставит
крест на попытках мирного урегулиро'
вания ситуации в Донбассе. Вместо это'
го — широчайший, фантастический,
бредовый и абсолютно нереализуемый
набор мечтаний о насильственном воз'

вращении территорий, именно терри'
торий — не людей, и заклинание об «аг'
рессоре», которое депутаты употребля'
ют к месту и не к месту», — отметил ли'
дер общественного движения «Украин'
ский выбор» Виктор Медведчук.

Молчание западных стран, как счи'
тают политологи, подтверждает то, что
в отношении нового закона они заодно
с Киевом. «Если вы не осуждаете при'
нятый закон, считаете, что это норма,
то вы присоединяетесь фактически к
выраженной там точке зрения. А раз
так, то нет предмета для переговоров.
Это значит, что вы вместе с Украиной
выходите из минского процесса», —
подчеркнул украинский политолог
Михаил Погребинский.

В Донецке и Луганске увидели в при'
нятом законе сигнал, что Киев готовит'

ся к войне, к развязыванию полномас'
штабных боевых действий. Там счита'
ют, что международные организации,
включая ООН и ОБСЕ, должны дать
оценку новому украинскому закону о
реинтеграции Донбасса, ставящему
крест на минских соглашениях и созда'
ющему почву для силового сценария.

«Порошенко заявил, что этот закон
позволит быстрее вернуть нас на Укра'
ину, в его понимании это — освобожде'
ние наших земель от нас. Этот закон
позволит развязать руки украинской
военщине, ввести военное положение.
К большому сожалению, это полно'
стью нарушает минские договорённос'
ти. Украина показывает, что не хочет
мирного разрешения конфликта», —
прокомментировал глава ДНР Алек'
сандр Захарченко.

«Согласно этому закону, мы — окку'
пационная администрация. Но так по'
лучилось, что у нас есть ещё и украин'
ские паспорта. Соответственно, очень
трудно оккупировать страну, граждани'
ном которой ты являешься или являл'
ся», — отметил полпред ДНР в Кон'
тактной группе Денис Пушилин.

Воскресным днём 21 января, около
15.30, ВСУ вновь нарушили режим пре'
кращения огня и начали обстрелы по'
зиций Народной милиции ДНР и окра'
ин Донецка. В направлении посёлков
Опытное и Спартак, а также аэропорта
были слышны звуки перестрелки, а поз'
же и очереди крупнокалиберного пуле'
мёта, танковые и миномётные залпы.

В тот же день из стрелкового оружия
подразделения ВСУ обстреляли автобус
в «серой зоне» в районе КПВВ «Еле'
новка». В результате обстрела погиб
один мирный житель, ещё один полу'
чил множественные ранения. На место
обстрела украинскими военными граж'
данского автобуса прибыл глава ДНР
Александр Захарченко. Комментируя
случившееся, он подчеркнул: «Это пер'
вая ласточка того, что был принят за'
кон о деоккупации. Пожалуйста, смот'
рите — у них всё, руки развязаны пол'
ностью. Они не стесняясь стреляют по
гражданским»... «Это первый случай,
когда стреляют вот так, в упор. Раньше
можно было списать на шальную пулю,
а сейчас били целенаправленно».

На вопрос, чего руководство респуб'
лики ждёт от принятого в Киеве закона,
Захарченко ответил: «Только войны.
Войны мы ждём. Это всё направлено
просто на начало войны».

В.М.Т.

Объявление войны
Как бы в подтверждение исторического парадокса и проявле�

ния своеобразного политического цинизма 18 января 2018 года,
в 364�ю годовщину образования Переяславской рады, приняв�
шей решение о воссоединении Украины с Россией, парламент
олигархо�нацистского киевского режима принял закон о «реин�
теграции Донбасса», подтвердив курс на продолжение брато�
убийственной войны, объявив Россию агрессором.

Сообщает БЕЛТА

Помощь друзей
САМОЛЁТ из Белоруссии с гуманитарным грузом общим ве'

сом 42 тонны 21 января приземлился в аэропорту Камрань
провинции Кхань Хоа, которая является одним из наиболее по'
страдавших в минувшем году от тайфунов и наводнений регио'
ном Социалистической Республики Вьетнам. Сопровождала
груз для дружественной страны делегация министерства по чрез'
вычайным ситуациям Белоруссии во главе с заместителем мини'
стра А. Худолеевым.

В состав гуманитарной помощи вошли товары белорусских
производителей первой необходимости: продукты питания (дет'
ские сухие смеси, крупы, мясные консервы), палатки, одеяла,
дизельные электростанции, кровати'раскладушки и прочее.

В аэропорту Камрань была организована торжественная цере'
мония передачи груза, в которой приняли участие посол Бело'
руссии во Вьетнаме, замминистра МЧС Белоруссии, заместитель
председателя провинции Кхань Хоа и руководство управления
по борьбе со стихийными бедствиями министерства сельского
хозяйства и аграрного развития Вьетнама. Кроме того, в церемо'
нии участвовали представители общественно'политического
движения «Отечественный фронт Вьетнама» провинций Куанг'
нам и Фуйен.

«И СТОРИЧЕСКАЯ встреча стра'
тегических партнёров». Таким
был общий тон проправитель'

ственных казахстанских СМИ накануне
и во время визита президента республи'
ки в США 16—18 января. Упор при этом
делался не только на том, что Нурсултан
Назарбаев стал первым из руководителей
региона, приглашённым в Вашингтон с
момента вступления в должность До'
нальда Трампа. Как не уставали повто'
рять журналисты, приезд главы Казах'
стана открыл серию международных
встреч хозяина Белого дома в 2018 году.
Что якобы лишний раз подчёркивает то
значение, которое американские власти
придают сотрудничеству с Астаной. 

В действительности главным выгодо'
приобретателем переговоров в Вашинг'
тоне стали именно Соединённые Штаты.
Подписанные контракты позволят полу'
чить ведущим американским корпораци'
ям миллиардные прибыли. Так, с компа'
нией «Боинг» заключены соглашения о
покупке шести самолётов «Боинг'737» и
трёх «Боингов'787». Сумма сделок — 1,3
млрд долларов. У корпорации «Дженерал
электрик» Казахстан закупит 300 элект'
ровозов. Кроме того, подписан 18'лет'
ний контракт на обслуживание уже име'
ющихся у республики локомотивов, про'
изведённых «Дженерал электрик». На
данные цели Астана выделит ещё 900 млн
долларов.

Но это может быть только началом но'
вого этапа экономических отношений
двух стран. Как сообщила пресс'служба
президента Казахстана, всего за время
визита подписано более 20 коммерчес'
ких документов о торгово'экономичес'
ком и инвестиционном сотрудничестве
на сумму почти 7 млрд долларов. В числе
приоритетных сфер сотрудничества на'
званы нефтехимия, сельское хозяйство,
авиация и космические исследования, а
также проекты в области инфраструктур'
ного развития. 

Особое внимание в ходе переговоров
было уделено связям в топливно'энерге'
тической отрасли. Как напомнил Назар'
баев, ещё в начале 1990'х годов амери'
канская компания «Шеврон» получила
50'процентную долю совместного пред'
приятия по разработке нефтяного мес'
торождения «Тенгиз» — одного из круп'
нейших в Казахстане. Позже к проекту
присоединилась ещё одна корпорация
из США — «ЭксонМобил». Всего же, по
словам президента, инвестиции амери'
канских нефтяных компаний в эконо'

мику республики составили 50 млрд дол'
ларов. На встрече с Риком Перри, мини'
стром энергетики США, Назарбаев при'
звал не останавливаться на достигнутом.
Способствовать этой задаче призван
стратегический американо'казахстан'
ский диалог по энергетике, включаю'
щий сотрудничество в нефтегазовой и
атомной сферах. Решение о его запуске

было принято ещё в прошлом году. Те'
перь же стороны договорились об акти'
визации диалога.

Призыв увеличивать инвестиции про'
звучал и на встрече главы Казахстана с
представителями американской деловой
элиты. «Для граждан 62 стран, в том чис'
ле и США, у нас введён безвизовый ре'
жим, — уточнил он. — Либерализуется
законодательство в сфере предпринима'
тельства. Функционируют 11 специаль'
ных экономических зон». Другими сло'
вами, иностранному бизнесу снова су'
лится настоящий рай — обещание, дан'
ное Назарбаевым несколько лет назад.

Но наибольшее внимание, конечно,
было приковано к переговорам руково'
дителей двух государств. На них Нурсул'
тан Назарбаев также сделал ряд специфи'
ческих и неоднозначных заявлений. «Ка'
захстан высоко ценит политическую под'
держку США независимости и террито'
риальной целостности Казахстана. Все 26
лет Казахстан является другом США», —
заявил президент. По его словам, главная
цель визита — поднять отношения Аста'
ны и Вашингтона «на уровень расширен'
ного стратегического партнёрства». 

При этом, как постоянно повторял
Назарбаев, он представляет в своём лице
весь регион. Говоря о Центральной Азии,
президент подчеркнул, что к ней прояв'
ляют повышенный интерес ряд держав.
«Наши соседи с одной стороны — Рос'
сия, с другой — Китай, на юге — ислам'
ский мир», — напомнил он. В этих усло'
виях, по мнению Назарбаева, очень важ'

но присутствие в регионе Соединённых
Штатов. Глава Казахстана призвал Трам'
па продолжить сотрудничество в форма'
те «5+1». Запущенный в 2015 году, он
предусматривает регулярные встречи
представителей пяти центральноазиат'
ских республик с руководством США.

Не могла не вызвать удовлетворение
Трампа и поддержка Назарбаевым аме'
риканского внешнеполитического курса.
В частности, президент Казахстана на'
звал благом присутствие воинского кон'
тингента США в Афганистане, а также
призвал Северную Корею отказаться от
ядерного оружия. «Казахстан в своё вре'
мя отказался от четвёртого в мире ядер'
ного арсенала и закрыл крупнейший в
мире полигон для ядерных испытаний в

Семипалатинске, — заявил Назарбаев. —
У нас есть моральное право предлагать
ядерным странам поступить, как мы. Так
мы делали с Ираном, и так я сейчас раз'
говариваю с Северной Кореей». 18 янва'
ря по инициативе Казахстана в Совбезе
ООН прошли тематические дебаты высо'
кого уровня на тему «Нераспространение
оружия массового уничтожения: меры
доверия». Председательствовал на них
лично Нурсултан Назарбаев. 

Глава Белого дома выразил одобрение
позиции казахстанского коллеги. «США
рассматривают Казахстан, эту сильную,
независимую и суверенную страну, как
ценного друга и стратегического партнё'
ра в Центральной Азии», — заявил
Трамп. По его словам, сотрудничество с
Астаной помогает Вашингтону осуще'
ствлять новую стратегию в Южной Азии
и добиваться разоружения КНДР. «Вмес'
те мы должны сделать так, чтобы Север'
ная Корея не угрожала миру ядерным
разрушением», — добавил Трамп. 

Визит президента Казахстана в США и
его результаты трудно назвать неожидан'
ными. Они лишь подтверждают тенденцию
последних двадцати с лишним лет, о чём
«Правда» уже писала (см. номер от 30 ноя'
бря 2017 года). В Астане так и не поняли,
что сближение со страной, у которой руки
по локоть в крови, может иметь самые пе'
чальные последствия для всего региона.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Казахстан призывает Соединённые Штаты укреплять влия�
ние в Центральной Азии и поддерживает политику Вашингтона
в отношении Афганистана и КНДР. Об этом стало известно в
ходе визита Нурсултана Назарбаева в США. По итогам поездки
подписаны крупные контракты, а американскому бизнесу обе�
щают создать в стране самые благоприятные условия.

Левая Европа против Европы олигархов

По страницам зарубежной печати

Продажа
оружия
растёт

«ЕСЛИ вы ищете точные
данные, доказывающие,

что мир всё более небезопасен,
достаточно посмотреть статис'
тику объёма производства ста
крупнейших мировых произво'
дителей оружия», — пишет
обозреватель американского
агентства «Блумберг» Л. Бер'
шидский. Мировая военная
промышленность только что
зафиксировала первый рост го'
довых продаж с 2010 года, со'
гласно новым данным Сток'
гольмского института исследо'
вания проблем мира, отмечает
автор.

«США остаются мировым
лидером в плане производства
оружия (57,9% дохода ста
крупнейших производителей
выпадает на долю американ'
ских фирм) и его покупки (36%
процентов от общего объёма),
— говорится в статье. — Одна'
ко тенденции по покупке ору'
жия сигнализируют о медлен'
но угасающей роли Соединён'
ных Штатов Америки в качест'
ве мирового полицейского. В
2007 году на долю США прихо'
дился 61% продаж оборонной
промышленности и более 41%
оборонных расходов. Теперь
незападные страны тратят
больше, чтобы защититься».

Во время «холодной вой'
ны» гонка вооружений про'
исходила между НАТО и со'
ветским блоком. «Целена'
правленная природа сорев'
нования облегчила деэскала'
цию и сокращение запасов
оружия после развала Совет'
ского Союза, — пишет обо'
зреватель. — Теперь каждый
сам за себя».

В сегодняшнем мире мало
гарантий безопасности, в то
время как готовность Америки
использовать своё превосход'
ство быстро и эффективно уже
больше не воспринимается как
нечто несомненное, подчёрки'
вает автор в завершение. «Пла'
нета нуждается в новых спосо'
бах содействия миру, безопас'
ности и взаимному доверию. А
вместо этого она получает
больше оружия», — заключает
автор статьи.

(Inopressa.ru).

Хотят уехать
навсегда

Л ИТВА возглавляет спи'
сок стран Евросоюза, те'
ряющих население. За

последние 27 лет республика
лишилась более миллиона че'
ловек. В начале 2017'го здесь
насчитывалось 2 миллиона 849
тысяч постоянных жителей —
на 39,2 тысячи меньше (1,4%),
чем годом ранее. Каждый час
республику покидают 4—5 че'
ловек, в сутки — 100—120. Де'
партамент по экономическим
и социальным вопросам ООН
прогнозирует: скорость убыли
населения Литвы может соста'
вить 125 человек в день.

Республика переживает де'
мографический кризис и серь'
ёзный отток молодого населе'
ния. С каждым годом в мест'
ных школах становится всё
меньше учеников. По новей'
шим данным департамента
статистики, за последние 17
лет число учащихся сократи'
лось почти в два раза.

Литовский Висагинас, боль'
шинство населения которого
составляют русскоязычные,
возглавил список городов рес'
публики, массово теряющих
своих детей. За 17 лет число
учеников здесь уменьшилось в
3,5 раза — это самый худший
показатель в Литве. Cледом за
Висагинасом идут курорт Не'

ринга, где школьников стало
меньше в 2,71 раза, Скуодас (в
2,7 раза), Пагегяй (в 2,59 раза)
и Зарасай (в 2,5 раза). «Золо'
той век» Игналины — города
атомщиков — завершился за'
крытием Игналинской АЭС,
сегодня здесь проживают чуть
больше 19 тысяч человек, хотя
ещё в 2011 году было 22361.

Согласно проведённому в
Литве опросу школьников 9—12
классов, 31,9% из них утвержда'
ют: они хотят уехать из страны
навсегда. 82% учащихся поло'
жительно ответили на вопрос
«Думаете ли вы об эмиграции?».

В Литве не могут справиться
с волной массовой эмиграции.
И если в крупных городах это
ещё не так заметно, то в регио'
нах ситуация ужасающая. Лю'
ди спешно покидают деревни и
сёла, а местным властям при'
ходится принимать решения о
закрытии пустующих школ.
После ликвидации учебных за'
ведений провинцию покидают
оставшиеся дети и молодёжь,
следовательно, деревни и сёла
обречены на вымирание.

Все регионы страны попали
в замкнутый круг: когда не ос'
таётся детей, надо закрывать
школы, а когда закрывают
школы, те районы становятся
непривлекательными для мо'
лодых семей, там никто не за'
хочет жить и строить семьи. 

Недавно замглавы Центро'
банка Литвы Р. Куодис заявил,
что экономика Литвы нахо'
дится в предсмертном состоя'
нии, государство медленно
вымирает — воспрепятство'
вать этому процессу фактичес'
ки невозможно. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Прибалтийский блеф

Опасное
сближение



4 23—24 января 2018 года    ●    № 6 (30649)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 18901900086.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 22.01.2018. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

Фигурное катание

КККК    111177770000����ллллееееттттииииюююю    ссссоооо    дддднннняяяя    рррроооожжжжддддеееенннниииияяяя    ххххууууддддоооожжжжннннииииккккаааа    ВВВВаааассссииииллллиииияяяя    ССССууууррррииииккккоооовввваааа

«Торжественность последних минут мне хотелось передать…»

…ТАК СЛОЖИЛОСЬ,
что выпускника пе�
тербургской Акаде�

мии художеств Василия Сури�
кова не в заграничную команди�
ровку, как других его «однокаш�
ников», отправили, а предложи�
ли ему поучаствовать в создании
фресок в московском храме
Христа Спасителя. Наверно, за�
мечено было увлечение молодо�
го живописца древней истори�

ей. Как он сам потом говорил,
«первые века христианства с его
подвижниками и мучениками,
фигуры вдохновенных пропо�
ведников новой веры и их стра�
дания на крестах и на аренах
цирков — всё это влекло к себе
величием и силою своего духа».
Но было и ещё одно веское об�
стоятельство, объяснявшее при�
чины согласия Сурикова по�
ехать в Москву: «Мне нужно бы�

ло денег, чтобы стать свободным
и начать своё».

Именно переезд в древнюю
русскую столицу круто изменил
творческую судьбу Василия
Ивановича, помог ему «начать
своё», повернул его взгляд в сто�
рону относительно недавних,
по сравнению с возникновени�
ем христианства, событий оте�
чественной истории. Писатель
Сергей Глаголь, не один вечер
проведший в обществе Василия
Сурикова, зафиксировал на бу�
маге воспоминания художника
о тех переломных для него вре�
менах, о том, как рождалось его
первое крупное историческое
полотно про стрельцов, под
гневным взором Петра I от�
правляющихся на виселицу.

«Началось здесь, в Москве, со
мною что�то странное, — рас�
сказывал Василий Иванович. —
Прежде всего почувствовал я се�
бя здесь гораздо уютнее, чем в
Петербурге. Было в Москве что�
то гораздо больше напоминаю�
щее мне родной Красноярск,
особенно зимою. Идёшь, быва�
ло, в сумерках по улице, свер�
нёшь в переулок, и вдруг что�то
совсем знакомое, такое же, как
и там, в Сибири. И как забытые
сны, стали всё больше и больше
вставать в памяти картины того,
что видел и в детстве, а затем и в
юности, стали припоминаться
типы, костюмы, и потянуло ко
всему этому, как к чему�то род�
ному и несказанно дорогому».

«Но больше всего захватил ме�
ня Кремль с его стенами и баш�
нями, — продолжал вспоминать
художник. — Сам не знаю, поче�
му, но почувствовал я в них что�
то удивительно мне близкое,
точно давно и хорошо знакомое.
Как только начинало темнеть, я
бросал работу в соборе и уходил
обедать, а затем… отправлялся

бродить по Москве и всё больше
к кремлёвским стенам. Эти сте�
ны сделались любимым местом
моих прогулок именно в сумер�
ки. Спускавшаяся на землю тем�
нота начинала скрадывать все
очертания, всё принимало ка�
кой�то новый незнакомый вид,
и со мною стали твориться
странные вещи. То вдруг пока�
жется, что это не кусты растут у
стены, а стоят какие�то люди в
старинном русском одеянии,
или почудится, что вот�вот из�за
башни выйдут женщины в пар�
човых душегрейках и с киками
(головной убор замужних жен�
щин. — Н.М.) на головах. Да так
это ясно, что даже остановишься
и ждёшь: а вдруг и в самом деле
выйдут… И вот однажды иду я по
Красной площади, кругом ни
души. Остановился недалеко от
Лобного места, засмотрелся на
очертания Василия Блаженного,
и вдруг в воображении вспыхну�
ла сцена стрелецкой казни, да
так ясно, что даже сердце заби�
лось. Почувствовал, что если на�
пишу то, что мне представилось,
то выйдет потрясающая карти�
на. Поспешил домой и до глубо�
кой ночи всё делал наброски то
общей композиции, то отдель�
ных групп…»

САМО СОБОЙ разумеется,
что Суриков, создавая
свою грандиозную карти�

ну, обращался и к свидетельствам
современников петровской эпо�
хи, прежде всего к «Дневнику пу�
тешествия в Московию», напи�
санному секретарём австрийско�
го посла Иоганном Корбом.
Многое из того, что описывал
Корб, «переселилось» на сури�
ковское полотно: «…На неболь�
ших московских телегах были
посажены сто виновных, ожи�
давших своей очереди казни.

Сколько было виновных, столь�
ко же тележек и столько карауль�
ных солдат… Священников для
напутствия осуждённых видно
не было… всё же каждый держал
в руках зажжённую восковую
свечу, чтобы не умереть без света
и креста… Горький плач жён уси�
ливал для них страх предстоящей
смерти… мать рыдала по своём
сыне, дочь оплакивала судьбу от�
ца, несчастная супруга стонала
об участи своего мужа… Его цар�
ское величество в зелёном поль�
ском кафтане прибыл в сопро�
вождении многих знатных мос�
ковитов к воротам, где по указу
его царского величества остано�
вился в собственной карете гос�
подин цесарский посол с пред�
ставителями Польши и Дании».

Однако Суриков далеко не во
всём следовал за этим источни�
ком. Ведь Корб описывает
казнь, которая происходила 10
октября 1698 года в селе Преоб�
раженском на реке Яузе. Худож�
ник же переносит место дейст�
вия на Красную площадь — со�
бытие, запечатлённое на фоне
храма Василия Блаженного и
древних кремлёвских стен, тем
самым обретает убедительное
историческое обрамление.

Книги книгами, но и собст�
венные впечатления времён су�
рового красноярского детства
при работе над картиной, ко�
нечно же, всплыли в памяти:
«Смертную казнь я два раза ви�
дел. Раз трёх мужиков за поджог
казнили. Один высокий парень
был, вроде Шаляпина, другой
старик. Их на телегах в белых
рубахах привезли. Женщины ле�
зут, плачут — родственницы их.
Я близко стоял. Дали залп. На
рубахах красные пятна появи�
лись. Два упали. А парень стоит.
Потом и он упал. А потом вдруг,
вижу, подымается. Ещё дали

залп. И опять подымается. Та�
кой ужас, я вам скажу…»

Лишь Пётр I списан у Сури�
кова с портрета, увиденного им
в одной из старинных книг. Все
остальные персонажи картины
— хорошо знакомые художнику
люди: «Помните, там у меня
стрелец с чёрной бородой — это
Степан Фёдорович Торгошин,
брат моей матери. А бабы — это,
знаете ли, у меня и в родне были
такие старушки. Сарафанницы,
хоть и казачки. А старик в
«Стрельцах» — это ссыльный
один, лет семидесяти. Помню,
шёл, мешок нёс, раскачивался
от слабости — и народу кланял�
ся… А рыжий стрелец — это мо�
гильщик, на кладбище я его уви�
дал. Я ему говорю: «Поедем ко
мне, попозируй»… И по харак�
теру ведь такой, как стрелец.
Глаза, глубоко сидящие, меня
поразили. Злой, непокорный
тип. Кузьмой звали...»

«Я, когда «Стрельцов» писал,
— признавался Василий Ивано�
вич Суриков, — ужаснейшие
сны видел: каждую ночь во сне
казни видел. Кровью кругом
пахнет. Боялся я ночей. Про�
снёшься и обрадуешься. Посмо�
тришь на картину. Слава Богу,
никакого этого ужаса в ней нет.
Всё была у меня мысль, чтобы
зрителя не потревожить. Чтобы
спокойствие во всём было. Всё
боялся, не пробужу ли в зрителе
неприятного чувства... У меня в
картине крови не изображено.
И казнь ещё не начиналась...
Торжественность последних ми�
нут мне хотелось передать, а
совсем не казнь...»

ВКАКОЙ�ТО момент,
впрочем, знакомец Сури�
кова художник Илья Ефи�

мович Репин чуть было не сбил
его с этой ноты. Посмотрел на

почти оконченное полотно и
молвит: «Что же это у вас ни од�
ного казнённого нет? Вы бы вот
здесь хоть на виселице, на пра�
вом плане, повесили бы».

Когда Репин уехал, Суриков
на «пробу» пририсовал мелом
фигуру повешенного бунтовщи�
ка. И тут, как на грех, в комнату
дочкина нянька вошла. Как уви�
дела свеженарисованное, так без
чувств и грохнулась. Да ещё Па�
вел Михайлович Третьяков, уже
приценивавшийся к этому про�
изведению, возмутился: «Что
вы, картину всю испортить хо�
тите?» В общем, так и осталась
виселица пустой...

В феврале 1881 года, когда в
Петербурге готовили к откры�
тию Шестую передвижную ху�
дожественную выставку, Илья
Репин писал Сурикову: «Сего�
дня Вашу картину привезли при
мне, раскупорили и натянули на
подрамок; всё благополучно.
Восторг единодушный у всех;
все бывшие тут в один голос ска�
зали, что надобно отвести ей
лучшее место. Картина выигра�
ла, впечатление могучее! «На
нервы действует», — сказал один
с неподдельным чувством».

Как отмечает биограф Сури�
кова Сергей Глаголь, «картина
вышла сильная, жуткая и, глав�
ное, настоящая историческая.
Смотря на неё, чувствуешь, как
тяжело всем. Мучительно жаль
этих людей, приговорённых к
казни, но понимаешь и Петра,
который, стиснув зубы и зажав в
кулаке поводья, смело смотрит в
глаза этим людям, которых он
считает заклятыми врагами сво�
его великого дела. Как и в исто�
рии, можешь встать на ту или
другую сторону, смотря по тому,
куда влекут тебя твои симпатии,
но всё же видишь, что нет и в ис�
тории ни правых, ни виноватых,

а есть только ужас таких колли�
зий, которые не разрешаются
без того, чтобы не пролилось
море крови».

Кстати, сам художник своей
работой не был полностью удов�
летворён: «Конечно, как только
картина была принесена на вы�
ставку, я сейчас же увидел, чем
она страдала. Больно это было
мне ужасно: ведь как никак, а
эта картина была уже куском
моей жизни, я вложил в неё
часть самого себя. И я даже сей�
час же понял, почему картина
оказалась такою чёрною. Я сам
был в этом виновен».

«В смысле зрительного впе�
чатления в картине большое
значение имели огоньки свечей,
зажжённых в руках приговорён�
ных к смерти, — рассуждал Су�
риков. — Я знал, что эти огонь�
ки, мерцающие в сумерках ран�
него утра, придадут впечатле�
нию от картины особую жут�
кость, и я хотел, чтобы эти
огоньки в самом деле светились,
в самом деле были похожи на
мерцающие огоньки. И вот вме�
сто того, чтобы достигнуть этого
контрастом красок, я, не заме�
чая того, придал общему тону
картины грязный оттенок. Я до�
стиг впечатления, которого хо�
тел, но за счёт общего тона. Да, я
сейчас же это понял, но попра�
вить уже ничего было нельзя.
Впрочем, надо сознаться, что,
выставив картину, я как�то
очень скоро к ней охладел…»

Охладел он к своему детищу,
наверно, ещё и потому, что в
воображение художника уже
начинал вторгаться новый за�
мысел, новый сюжет. Сюжет,
который позже так блистатель�
но воплотится в картине «Боя�
рыня Морозова»…

Николай МУСИЕНКО.

В неверном утреннем свете трепе
щут огоньки свечей. Над причудли
выми главами собора Василия Бла
женного, над стенами и башнями
Московского Кремля кружит, пред
вкушая скорую поживу, вороньё.
Толпы зевак заполонили Лобное ме
сто и даже крыши окружающих
Красную площадь зданий. А на пе
реднем плане сгрудились телеги с
теми, кого через несколько минут
ждёт неминучая смерть, — вон одно
го из них солдатпреображенец уже
подталкивает к виселице. Белые ру
бахи осуждённых на казнь стрель
цов резко выделяются на фоне тём
ных одеяний их родных, пришедших
проститься навеки с дорогими и лю
бимыми. А цвета крови платок на го
лове маленькой девочки и такого же
оттенка кафтан на плечах чернобо
родого стрельца придают картине
«Утро стрелецкой казни» ещё боль
ший драматизм…●● Утро стрелецкой казни. 1881 г. ●● В.И. Суриков. Автопортрет. 1879 г.

●● Стрелец в шапке. Этюд к картине «Утро стрелецкой казни».
1879 г.

ВМОСКВЕ завершился юбилейный 
110�й чемпионат Европы по фигурному
катанию, ставший своеобразной гене�

ральной репетицией перед стартующими 
9 февраля XXIII зимними Играми в Пхёнчха�
не. По статистике, с 1994 года на предолим�
пийских первенствах Старого Света сборная
РФ выигрывала от пяти (в 2010�м) до девяти (в
1998�м) медалей. При этом дважды (в 2006�м
и 1998�м) наша команда увозила домой всё
«золото», почти полностью повторяя затем
триумф на главных состязаниях четырёхлетия
(заветные вершины не покорялись лишь оди�
ночницам). В статистические рамки, причём
в их верхние границы, уложились и итоги ны�
нешнего турнира: в родных стенах отечест�
венные мастера конька, как и 20 лет назад, за�
воевали девять наград (правда, только две из
них оказались высшей пробы). Но долетят ли
брызги сего медального фонтана до Пхёнчха�
на? Как показывает практика, правящие бал в
Европе, где конкуренция сейчас довольно
слаба, не всегда превращаются в законодате�
лей мировой моды, тем более на Олимпиаде. 

Тревогу прежде всего вызывают наши спор�
тивные пары, готовность которых к решаю�
щей схватке в Южной Корее явно оставляет
желать лучшего, несмотря на видимый успех в
Белокаменной, где ребятам не иначе как бла�
говолила сама Фортуна. Так, из�за близкого
соседства сроков проведения чемпионата Ев�
ропы и всемирных Игр от участия в москов�
ских соревнованиях в последний момент от�
казались представители ФРГ — недавние по�
бедители финала серии Гран�при, серебряные
призёры первенства планеты Алёна Савченко
и Брюно Массо, тем самым теоретически за�
метно облегчив задачу россиянам: ведь не
«озолотиться» в отсутствии главных соперни�
ков — просто грех. 

Однако в стане наших парников в нынеш�
нем сезоне царит полный разброд. Все дуэты
выступают очень нестабильно, что особенно
проявилось в короткой программе, где и ли�

деры сборной, прошлогодние победители ев�
ропейского первенства Евгения Тарасова —
Владимир Морозов, и вице�чемпионы XXII
зимних Игр Ксения Столбова — Фёдор Кли�
мов, допустив грубые ошибки (партнёрши па�
дали с выбросов и на параллельных прыжках),
заняли промежуточные пятое и третье места
соответственно. Казалось, шестилетней геге�
монии россиян в Старом Свете приходит ко�
нец. Правда, не растерялись менее опытные
Наталья Забияко — Александр Энберт, усту�
пившие лишь французам Ванессе Джеймс —
Моргану Сипре. 

А вот в произвольной программе сверши�
лось чудо: наши спортсмены не только не
упустили «золото», но и захватили весь пьеде�
стал (на снимке). Очень мощно, практически
безупречно откатались Тарасова — Морозов,
защитившие звание сильнейших в Старом
Свете. Гораздо хуже выступили Столбова —
Климов (Ксения вновь упала на параллель�
ном сальхове), завоевавшие «серебро». Забия�
ко — Энберт замкнули призовую тройку. 

Впрочем, триумфаторами обладатели меда�
лей не выглядели, понимая, что наградами по
большому счёту обязаны множеству прома�
хов, допущенных французами, опустивши�
мися с лидирующей позиции на четвёртую
строчку. Словом, повода впадать в эйфорию
не было. Доставшийся с трудом успех далеко
не на самых представительных состязаниях,
да ещё в отсутствие серьёзных противников,
лишний раз подчеркнул: для олимпийской
конкурентоспособности россиянам нужно
повысить технику и устранить отставание от
ведущих пар мира в сложности подкруток,
выбросов и прыжков, а главное — в чистоте
их исполнения.

Практически по тому же драматическому
сценарию разворачивались события и в со�
ревнованиях одиночников. На первом этапе
турнира наши парни смотрелись лишь второ�
степенными персонажами в шоу «Король и
его спотыкающаяся свита», где главную роль,

естественно, играл выдающийся испанец Ха�
вьер Фернандес, уже в коротком прокате, уй�
дя в заоблачный отрыв от ближайших пресле�
дователей, давший понять, что шестая по счё�
ту корона Старого Света у него в кармане. 

Обязательную программу провалил не
только второй по статусу фигурист сборной
РФ Александр Самарин, сорвавший едва ли
не все прыжки, но и двукратный чемпион
страны Михаил Коляда, на которого после
победы на этапе Гран�при в Пекине, где он
стал первым в истории России фигуристом,
набравшим более 100 баллов (103,13) за ко�
роткий номер, возлагались особые надежды.  

Зато по�настоящему удивил дебютант тур�
нира Дмитрий Алиев, в чью задачу в общем�
то входило всего�навсего попадание в десят�
ку лучших. Пропустив вперёд лишь Фернан�
деса в обязательном прокате, он не сдал по�
зиций и в произвольном, пополнив команд�
ную копилку ещё одним «серебром». Надо
отметить: беспрецедентное усложнение тех�
нической составляющей программы у муж�
чин (за последние два года появились спорт�
смены, исполняющие четверные прыжки
всех четырёх разновидностей) привело к то�
му, что кататься безошибочно не получается
практически ни у одного фигуриста. Посему
сильнее оказывается тот, кто допускает мень�
ше падений, «бабочек» и недокрутов. Вот по�
чему, невзирая на продолжившуюся в фи�
нальных выступлениях серию приземлений
на «пятую точку», Михаил Коляда в итоге всё
же выиграл «бронзу», а Александр Самарин
завершил турнир шестым.

Тем временем в состязаниях танцоров, как
и у мужчин, основная борьба развернулась за
второе и третье места, поскольку французы
Габриэла Пападакис — Гийом Сизерон, сра�
зив публику и судей очередными шедеврами
ледово�хореографического искусства, не ос�
тавили соперникам никаких шансов на побе�
ду и вновь доказали, что являются лучшим
танцевальным дуэтом постсочинского перио�

да. Уникальная пара не просто в четвёртый
раз завоевала титул сильнейших в Европе, но
и установила новый мировой рекорд, набрав
по сумме двух выступлений 203,16 балла.

Впрочем, надо отдать должное и нашим
мастерам: в родных стенах они явно были в
ударе, блистая как никогда. В короткой про�
грамме вторую строчку заняли Александра
Степанова — Иван Букин, обошедшие лиде�
ров сборной Екатерину Боброву — Дмитрия
Соловьёва, финишировавших четвёртыми.
Однако семикратные чемпионы России,
вдохновенно откатав произвольный танец,
взяли реванш, став, образно выражаясь, пер�
выми после «богов». А Саша и Ваня, как и в
2015 году, довольствовались «бронзой». Тре�
тий российский дуэт, дебютанты Тиффани
Загорски — Джонатан Гурейро, замкнули
шестёрку лучших.

Кстати, в отличие от одиночниц и парни�
ков нашим мужчинам и танцорам под свода�
ми «Мегаспорта» пришлось сражаться не
только за медали, но и за место в олимпий�
ской сборной, поскольку в этих дисциплинах
Россия получила лишь по две квоты. Посему
в Пхёнчхане мы, очевидно, не увидим Алек�
сандра Самарина и Загорски — Гурейро. 

Ну а настоящий праздник всем поклонни�
кам ускользающей красоты, как часто назы�
вают фигурное катание, подарили участницы
женского турнира. Первая очная дуэль двух
российских прим — 18�летней Евгении Мед�
ведевой и 15�летней Алины Загитовой — бы�
ла едва ли не самым ожидаемым и интригую�
щим событием московского первенства. Про�
тивостояние опыта и юности вылилось в за�
хватывающее зрелище, причём исход поедин�
ка оставался неизвестным до последнего мо�
мента. На сей раз сильнее оказалась Загитова:
уроженка Ижевска, действующая чемпионка
мира среди юниоров, весьма успешно прово�
дящая дебютный сезон среди взрослых, за�
тмила прославленную соперницу уже в корот�
кой программе, а в финале произвела настоя�
щий фурор, по сумме обыграв великую Мед�
ведеву почти на шесть баллов. 

Увы, третья россиянка, Мария Сотскова,
не сумела взойти на пьедестал, опять уступив
«бронзу» именитой итальянке Каролине Ко�
стнер, которой за былые заслуги арбитры
простили множество недочётов.

Приятно, что наши фигуристки, чьё нео�
споримое преимущество на мировой арене
зиждется прежде всего на удивительно сба�

лансированном сочетании технической и ху�
дожественной составляющих программ (ис�
полнение сложнейших прыжков и каскадов
не идёт в ущерб хореографии, артистизму и
стилю скольжения), по�прежнему недосягае�
мы. Арбитрам, безусловно, импонирует и то,
что основная часть прыжковых элементов у
россиянок сосредоточена во второй части
композиции. Здесь, правда, кроется подвод�
ный камень: катать программу по принципу
«всё самое сложное — на десерт» под силу
только очень молодым фигуристкам, чей воз�
раст не превышает 18 лет. 

Не случайно Аделина Сотникова и Юлия
Липницкая (в 2017�м завершила карьеру), ге�
роини Игр�2014, а также Елизавета Туктамы�
шева и Елена Радионова, мировые лидеры
2015 года, по сути оказались звёздами на один
сезон: став чуть старше, они уже несколько
лет не попадают в состав сборной РФ, уступая
в прыгучести более юным соотечественни�
цам. Новые дарования быстро вытесняют
взрослеющих спортсменок с ледового олим�
па, и никто не задумывается о том, что будет,
если «волшебный источник», с 2013�го ис�
правно поставляющий малолетних чемпио�
нок и призёров, внезапно иссякнет.

В заключение надо отметить: сборная РФ
по фигурному катанию — одна из немногих
российских команд, оставшихся в стороне
от разразившегося допингового скандала,
поэтому её участие в Олимпиаде в Южной
Корее никогда не ставилось под сомнение.
Однако и у наших мастеров есть скелеты в
шкафу. Так, танцевальный дуэт Екатерина
Боброва — Дмитрий Соловьёв в 2016�м был
отстранён от ряда соревнований, в частнос�
ти, от чемпионата мира, из�за положитель�
ной допинг�пробы партнёрши, в крови ко�
торой обнаружили мельдоний, входящий в
состав лекарственного препарата милдро�
нат, запрещённого два года назад. И хотя ре�
бята, отбыв срок дисквалификации, верну�
лись в строй ещё в прошлом сезоне, вопрос
об их поездке на зимние Игры по�прежнему
висит в воздухе: ведь МОК обещал допус�
тить к главным состязаниям четырёхлетия
лишь «чистых» спортсменов, не имеющих
никакой допинговой истории. Что ж, доро�
га в Пхёнчхан не устлана розами...

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Медальный фонтан
в туманных перспективах


